
不希望小孩都变成谷爱凌

在雪道上熠熠生辉的谷爱凌，不
仅吸引到了体育迷的目光，还让不少
家长热血澎湃。北京冬奥会期间，将
“谷爱凌”这名字嵌入到标题中的教育
类文章大批量上市。对此，她自己是怎
么看的呢？
谷爱凌的真心话是，“我不希望全

世界有很多小孩都变成谷爱凌。”
“我知道全天下所有家长最爱

的当然是自己的小孩，如果他们拿
我举例，说希望孩子像我一样，我
知道这对我是很大的夸奖。但我还
是想说出真实的想法，就是我不希
望全世界有很多的小孩变成谷爱

凌。你不觉得不应该这样简单地复
制吗？我一直在说，每个人都要有
自己的选择，小孩也是。他们可以
找到自己的方向，每个人都是独一
无二的，要相信这一点。”谷爱凌分
享道。

自信是可以学来的

在近期的公开活动中，谷爱凌还
跟大家分享了这样一条经验之谈，那
就是———自信是可以学来的。
谷爱凌说，她最大的自信来源就

是滑雪。“我八岁时刚开始滑雪，我是
我们队里唯一一个女孩。而且我当时
上的学校是女校。所以我见到这些男
孩时觉得，我怎么和他们去交流呢？我
不敢跟他们说话。”但是，每当谷爱凌
比男生们更快地学会一个新动作，或
者是有男生更快学会动作时，促成交
流的转机就出现了。“通过滑雪，我找
到了友谊。通过滑雪，我找到了自信。
不是通过长相，是通过滑雪，通过运
动。”

想用体育架起更多“桥梁”

在谷爱凌的身上，可以看到不

少中美文化的交融，而现在她也觉
得，除了要在体育竞赛场上继续争
取佳绩外，自己还可以肩负起促进
国际交流和传播健康生活方式的使
命。
“我认为这两个国家对造就今天

的我同样重要，这方面没有竞争，没
有哪一个比另一个更好。”谷爱凌
说，“真正的意义在于欣赏每一种文
化的不同方面并吸收其中的养分，
这就是我的视角。它给了我所拥有
的文化弹性，它让我懂得欣赏世界
各地的不同文化。”

谷爱凌不鼓励家长们照着自己
的样子去培养孩子，但她希望能凭
借自己的能量，去让更多人了解自
由式滑雪。“我最大的目标是激励更
多的中国孩子，尤其让年轻女孩们
知道自由式滑雪，并亲身尝试。我专
注于利用我从冬奥会上获得的平台
影响力发声，继续推广滑雪运动和
健康的生活方式，改变美丽的标准，
促进自信和健康，而不是让自己挨
饿和远离户外。这是我现在想说的
一些话，无论何时我都会大声说出
来。”
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尽管距离北京冬奥会落幕已经过去了两个多月，但

这项盛会的余热以及冠军运动员们的人气却依旧处于高

位。其中，苏翊鸣和谷爱凌无疑就是年轻一代中的最典型

代表。那么，近期他们又有哪些新动态可以跟大伙儿分享

呢？

苏翊鸣
设下恋爱门槛本版撰稿 本报记者 章丽倩

难度纪录高速刷新
下一个目标是2340
满脑子天马行空的人未必能攀上

单板滑雪的竞技高峰，但能登高成功
的人，一定都是“很敢想”的人。年方十
八便已功成的苏翊鸣，他为自己定下
的新目标是去挑战2340度。
“我觉得这项运动的魅力就是永

无止境，大家会不断地去尝试刷新纪
录。现在我的目标是2340（度），下赛
季我一定会去尝试完成2340（度）。”
想要长时间跻身一流行列，就要不断
地去挑战新难度，不断地提升自身实
力，安于现状的人会很快掉队———这
就是苏翊鸣眼中真实的单板滑雪世
界。

单板滑雪的难度纪录提得有多
快？从以下数据的更迭中便可见端倪。
去年10月，苏翊鸣在奥地利斯图

拜公园的一次训练中，成功完成内转
1980度抓板的超高难度动作。就此，他
也成为了全球首位完成该动作的运动
员。今年1月，吉尼斯宣布苏翊鸣以该
动作刷新世界纪录。然而，就在这短短

的几个月内，单板滑雪的难度标杆已
被刷新。“现在，其实很多人都能做到
1900（度）了，这不算什么。世界上第一
个2160（度）也已经有人完成了。”
苏翊鸣是一个敢立目标并会为了

接近目标而拼尽全力的年轻人。他记
得很清楚，四年前他与教练有过这样
一段交流。“我说自己想在冬奥会上拿
金牌，教练说那你至少得有完成1800
（度）的能力。在当时来说，这个数字对
我几乎是遥不可及的，那会儿我还在
练习900（度）和1080（度）的动作。但你
看，现在我已经能做到1800（度）甚至
是1980（度）了。我一直相信自己，并在
朝着目标不断努力。”
对年仅18岁的苏翊鸣来说，尽管

他已在北京冬奥会上收
获了一金（单板滑雪男
子大跳台）一银（单板滑
雪男子坡面障碍技巧），但
显然，现在还不是该止步的时
候。苏翊鸣，未来更可期。

米兰冬奥会立志弥补遗憾
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他的目标是金牌， 而且是他在

张家口遗憾错过的单板滑雪男子坡

面障碍技巧的金牌。

“对米兰冬奥会肯定是有目标

的， 想在米兰拿一块坡面障碍技巧

的金牌。 教练说除非我能拿到这块

金牌，不然不能谈恋爱。 所以我肯定

要再努力一点。 ”苏翊鸣在接受采访

时讲出了这条“恋爱门槛”，虽然听

得出是玩笑口吻， 但也可以看到这

对师徒想要携手走得更远的决心。

苏翊鸣和日籍教练佐藤康宏 ，

他们的关系非常亲近， 正是佐藤教

练领着他走入了单板滑雪的竞技世

界。 在北京冬奥会的赛后，他们曾感

动得一起抱头痛哭， 苏翊鸣也曾多

次公开感谢佐藤，表示是后者“改变

了我的人生”。 “他是我的老师，也是

我的朋友，有时还会像父亲一样。 在

遇到他之前， 我没想过自己能成为

一名专业的单板滑雪运动员， 之前

只把滑雪当爱好。 在佐藤教练的指

导下， 我看到了更大的世界和更多

的可能。 ”

自评没有多少语言天赋的苏翊

鸣， 如今他能说得一口流利的英语

和一部分日语常用语， 也与这段跨

国师徒缘有关系。 “四年前的我，基

本是一点英语都不会。 但因为我的

教练是日本人，他不会说汉语，为了

能和他在训练中做到有效交流 ，我

才开始学英语。 因为我知道，如果想

要在单板上取得进步， 就一定要能

理解教练所表达的意思。 现在我也

在学习一些日语。 ”

期待单板滑雪大电影
众所周知，除了是单板滑雪的世

界级高手，苏翊鸣还有另一重身
份———参演过多部影视作品的演员。
其中，最著名的一段经历便是他参与
了电影《智取威虎山》的拍摄，在片中
饰演精通滑雪的小栓子。见多了“体而
优则演”的先例，那在体育和表演上均
有所长的苏翊鸣，他会否有重操旧业
的一日呢？
苏翊鸣给出了一个非常直接的答

案，“我肯定会再演戏的。”实际上，他
还有一个更为具体的构想，“我的梦想
之一就是去演一部以单板滑雪为主题
的电影，我想把表演和单板滑雪结合
起来，想通过这样一部电影来让更多

的人了解单板滑雪，来为项目做推
广。”
近些年，体育主题在影视作品中

的出镜率有明显增加。以电影舞台为
例，观众们就看到了镜头语言中的“郎
平”“中国女排”“李娜”等。无论是从演
员中挑选身体素质好的，还是从运动
员中挑选比较有镜头感的，抑或是直
接用上“替身+特效”组合，这可能都没
有苏翊鸣在单板滑雪主题电影中亲身
上阵来得原汁原味、浑然天成。
所以，尽管苏翊鸣的这个大电影

之梦很可能需要比较长的时间去努力
和推进，但大家还是可以耐心期待一
下哦。 从北京冬奥

会落幕到自由式

滑雪下赛季启

幕，这中间有足

够的时间来供谷

爱凌自由发挥。于是，人们在

更多场合看到了那个侃侃而

谈的谷爱凌。

“别把我当成“鸡娃”模板谷
爱
凌


